

UNION Y TRABAJO

ÓRGANO DE LA CASA DEL PUEBLO

FRANQUEO CONCERTADO

Precios de suscripción:
En Cáceres 1'00 Pta. trimestre
Para fuera 1'25 » » »

No se devuelven los originales
y de los publicados responden sus
autores

Toda la correspondencia
se dirigirá a la Casa del Pueblo
Olmo, núm. 9

Anuncios a precios convencionales
—
Los pagos serán adelantados

REMEMBRANZAS

Cuelga tu arado, labrador. Apiensa la yunta y siéntate conmigo en la falda de este otero. Desde aquí vemos los huertos cargados de espigas reventonas, y el aire perfumado de los habares floridos oreará tu rostro sudoroso. Tus manos, encallecidas de amasar la tierra que nos da el pan, se elevarán al cielo—como liendros en tarde de limpia—cuando recites la plegaria íntima de tu vida abrasada por los sufrimientos. Cuéntame, hombre; cuéntame algo de lo que tú veas o sientas.

—Desde niño—me responde—empecé a rumiar mi dolor a solas. La indiferencia que por mí sentían los demás, encendió en mi ánimo un ansia de superación infinita. Encerrado en mi choza, en compañía de mis libros, sin más aliento que la luz de una capuchina, he pasado hora tras hora conociendo historias e ideas que han dejado en mi cerebro la estela de unos hechos gemelos a cuantos en vida acontecen. Los campesinos regamos la tierra de España con nuestros sudores para ofrecerla flores y frutos. Y España—madre y novia nuestra—no quiere abrazarnos como al resto de sus hijos. Nos regatea la escuela. Su justicia nos niega siempre la razón. El

pueblo dormido y los cerebros cegados por la ignorancia. Hasta que un día...

—Un día, ¿qué?, ¡habla!

—Un día salió el pueblo al campo, subió a las cumbres, y sus ojos estallaron de alegría al ver la marcha triunfal de un régimen que nació hecho sangre, carne y flor, como una promesa de liberación para el campo, y una rectificación del olvido en que nos tenía nuestra patria.

Sus ojos negros—como moras maduras—, agazapados tras el bosque de sus cejas, contemplan extáticos a los burriqueros que están sacando la era y tendiendo las parvas. Él se recrea y siente la nostalgia de estas horas borrachas de perfumes de las mieses, y de vez en cuando abre la boca y da voces para aumentar la algarabía de los trillones, que entonan cantos, haciendo resaltar el poderío de sus yuntas. Un niño atraviesa el real de eras con el libro ante los ojos, como si fuera persiguiendo la luz de la tarde que se oculta tras el cerro.

LUIS ROMERO

Lea Ud. "Unión y Trabajo,"

¡ATENCIÓN!

¿Por qué se ha de comprar el pan a 60 céntimos kilo, si la **Abacería San Andrés** lo expende a 58 céntimos? Visitad este Establecimiento y os convenceréis

Aldea Moret (Cáceres)

Se está forjando la tragedia

Alemania se arma formidablemente; se arma Italia y Francia, Inglaterra y el lejano Japón. También en España se quiere, por el tradicional sector de patriotas, volcar millones y millones de pesetas en artillar costas, alzar fortalezas, disponer acorazados, submarinos, hidroaviones, y ocultas minas destructoras.

La Europa capitalista, dividida en nacionalismos rabiosos, que se odian cordialmente, que se miran desconfiados y retadores, que se dificultan unos a otros, poniéndose trabas comerciales, aduaneras y de emigración e inmigración, corre hacia la hecatombe, en la que sacrificarán millones de vidas humanas y la riqueza de los Estados, que acaparada por la ambición individual y de trust, no sirve para acabar con el hambre y la miseria; pero va a servir para fomentarlas.

Por este camino, la catástrofe es inevitable. Allí y aquí, patriotas cien por cien, se aprestan a defender las respectivas patrias. Nos hablan de independencia, de glorias nacionales, de dignidad, al mismo tiempo que mantienen el caciquismo y la incultura, la servidumbre del pueblo, la indignidad de la vida miserable del proletario, que degrada la raza, la degenera, la incapacita y la encanija.

Donde la población es excesiva, Italia y Alemania, se piensa en la expansión por la conquista. En ambas se ha aniquilado al marxismo, que es pacifis-

ta, antibélico, internacional. Los partidos socialista y comunista, no existen legalmente organizados. En ambas, como un castigo providencial, (también nosotros creemos en la Providencia) crece el espíritu guerrero, que las hará lanzarse contra alguien, para sembrar miseria, desesperación, lágrimas, hambre y caer después en... el marxismo que tanto huyen y temen y que resucitará vengador y reconstructor, sobre las ruinas.

Rusia, cada vez más fuerte, cada vez mejor organizada, defenderá sus fronteras, impidiendo que a ella lleguen las violencias criminales de los locos pueblos, y este viejo Occidente, en la decadencia de su civilización, verá avanzar al temible oso blanco, cuyo espíritu flotará sobre los escombros producidos por la guerra.

No bastó la lección del año 14. Entonces se hundieron tres seculares imperios y algunos tronos; de esta lección, que se prepara ahora, se hundirá toda una civilización egoísta, cruel, falsa y mucho más materialista que la combatida por tal.

¡Adelante, pseudopatriotas! ¡Adelante antimarxistas! Preparad la ruina vuestra, la nuestra y la de los hijos de todos, hasta la séptima generación.

T. LUCAS GARCIA

Lea V. "Unión y Trabajo,"

Algo de lo mucho que debiera saber el proletariado de la provincia de Cáceres

¡Horrisono fragor de ronco trueno!

Ni las sonoridades Zorrillescas de sus versos endecasílabos, pueden compararse con el atronador estruendo de las circulares que lanza a los cuatro vientos el Delegado del Trabajo de la provincia, cuando se dirige a los alcaldes de *Real orden*, para confeccionar unas bases de trabajo.

La confección y aprobación de las Bases, están perfectamente delimitadas en la Legislación vigente, y todo lo que sea salirse por la tangente, es un ataque a la República, dirigido por un señor que aún no sabemos a qué título se debe el que pueda interpretar a su capricho la legislación social. A mí me han dicho algunas personas, que él impone en ciertos aspectos la Ley, porque la actual es sectaria, y sectarismo llama a las comisiones inspectoras del trabajo de los pueblos, aunque estén constituidas con todos los requisitos legales. Y sectarismo es, según lo entiendo yo, el aceptar un puesto de favor sin preparación de ninguna especie, por el solo mérito de ser de la cuerda. Porque las leyes, sectarias o no, hay que respetarlas mientras en vigor estén. Todo el mundo tiene derecho a mejorarlas, a transformarlas. ¡Ah!, pero a vulnerarlas no; hay que cumplirlas, y ahí está el camino abierto para la revisión; vamos a la lucha, y el que triunfe que le dé nueva interpretación; si se hiciera lo que acabo de decir, la reforma había de ser en otro sentido que como piensa el Delegado del Trabajo de la provincia de Cáceres.

Y ahora voy a exponer cómo el nuevo Delegado del Trabajo cumple los preceptos legislativos de la segunda República.

Aquí había una Junta de Inspectores de la Delegación del Consejo de Trabajo de Cáceres.

La Junta fué disuelta por un Decreto del 13 de Febrero del año actual.

Fuó convocada dicha Junta el 18 del mismo mes y año para su disolución. Y el mismo día 18 fué disuelta.

Es decir, que desde entonces acá no funcionaba repetida Junta, por la sencilla razón de que ya no existía.

Viene el nuevo Delegado, y sin andarse con chiquitas, convoca a la disuelta Junta a una reunión el 13 de Marzo de 1935, la convocatoria es completamente ilegal; pero aquí viene lo grave, tenía la Junta, tan cacareada, unos fondos que se nutrían con dinero de la Diputación y del Ayuntamiento; la cuantía había que pronunciarla en plural en pesetas y miles, aunque éstos eran pocos.

Aquellos fondos debieron servir al ser disuelta la Comisión:

Primero, para pagar las dietas de los vocales.

Segundo, para pagar el gasto de material si algo estuviera en descubierto; y

Tercero, para devolver el sobrante a la Diputación Provincial.

Pues bien; el señor Delegado los ha empleado en viajes de Inspección, a mi entender sin ningún derecho; cuyos viajes los ha aprovechado, como decía la semana anterior, en destruir por donde ha pasado, a las Comisiones inspectoras del Trabajo, de los pueblos.

Y no contento con esto, se metió por Piedras Albas en Portugal, y es fama que

El Mercantil

Café-Bar-Restaurant

El mejor local de Cáceres. Calefacción central.—Servicio esmerado de Restaurant.—Se sirven Bodas y Banquetes.—Café exprés

San Juan, 29 Teléfono 359

CÁCERES

al pasar el puente «Segura», había dos portuguesas lavando y cantando el siguiente cantar en la ribera:

«La ribera de Segura, ¡ay!
pasa por debajo el ponti,
por eso las raparigas ¡ay!
tanto calzadillo rompi.»

A Segura fué, y en este caso, a Segura no lo llevaron preso; de los méritos que hiciera no lo sé; pero de lo que sí me acuerdo es de que compró cincuenta pesetas de tabaco portugués; otras cuantas un señor que iba con él, y diez modestas pesetas un subalterno.

Como fué poca la cantidad de tabaco comprada, no se puede decir que sea contrabando, pero algunos individuos, por menos dinero, visitan el Hotel de la calle Nidos, con servicio a la carta, quedan en él porque les gusta el servicio.

Por la parte de Valencia de Alcántara ha visitado el señor Delegado a los pueblos de Portugal, *Casteldivide y Portalegre*; del viaje aquél también tengo muy pintorescos detalles, y hasta conservo para recuerdo un forro de un paquete de tabaco que sin duda perdieron los turistas al pasar la frontera, y tiene su marca correspondiente y tiene...

No me puedo extender más, UNION Y TRABAJO no me lo perdonaría, y como tengo que hablar de viajes a Emérita Augusta, de conferencias telefónicas y de la Circular a los Alcaldes, lo dejaremos para otra semana.

FELIPE GRANADO

En pro de UNION Y TRABAJO

Nuevamente nos ha enviado 50 pesetas el estimado camarada y Vocal del Tribunal de Garantías Constitucionales, Manuel Alba Bouzano, las cuales dona para ayuda de nuestro periódico.

Quedamos agradecidos a su desinteresada cooperación.

Una Comida

Con motivo de la conmemoración del cuarto aniversario de la República, se reunieron en Casa Alvarez, los representantes genuinos de los auténticos republicanos de nuestra capital, y al que concurrieron también los elementos Socialistas, invitados a este efecto por la Comisión encargada de esta comida.

A las dos de la tarde y en amplio local, vimos allí reunidos a los representantes de los partidos de izquierda de distintos Comités, a los Sres. Sánchez Mora, Benaval, Indalecio Valiente, Aguilera, Angel Segovia, Pérez Flores y Díaz Pastor, así como a nuestros camaradas Canales, Valiente, Romero, Granada, la compañera Expósito, Franco (Pedro), Tirso, Ambrona, Ceballos, López Cuello, Serrano, Sauquillo, Villarroel, Moraleda, Trejo, y otros imposibles de enumerar y que sentimos en el alma no recordar.

A petición de los reunidos y después de dar vivas al Alcalde honrado, se levanta a hablar el camarada Canales y dice que él se limitó sobre todo a hacer una administración buena, digna y honrada y que sus manos están limpias. Da un viva a la República y aboga por la unión de todos los republicanos para poder así rescatar ésta de los indeseables que hasta la fecha la están rigiendo.

Después hablan los señores Benaval, Díaz Pastor, Segovia, Aguilera, Pérez Flores y otros varios que, como el camarada Canales, abogan por la unión de los partidos de izquierda y leen varias adhesiones, una de don Alvaro de Albornoz, y otra de Luis Martínez Carvajal, que desde Huesca se adhiere con un sentido telegrama al acto.

También hacen uso de la palabra los camaradas Granada, Romero, Trejo, La Expósito, Sauquillo y varios más.

En resumen, un acto de confirmación republicana, cordial y simpático.

FACETAS

De los parias extremeños

«El Tomates», encargado o manijero en los trabajos agrícolas de casa de don Paciano, recibió aquel día orden escueta de no ir a cobrar los nueve reales diarios, hasta terminado el acto que los padres misioneros tenían organizado en la parroquia del pueblo. «El Tomates», así lo comunicó a sus subordinados, añadiendo, que aquella noche, ninguno debía faltar a tan solemne función. Con este motivo, se insinuaron algunas burlas y chanzonetas, tan tímidas, que sólo parecían ligeros escauceos serviles y aduladores.

Transcurrida la dura jornada, y después de penoso caminar desde el tajo al pueblo, soltaron la herramienta y corrieron presurosos a situarse en las amplias e iluminadas naves parroquiales, donde tuvieron la satisfacción de ver cómo su amo y señor don Paciano, les obsequiaba con una amplia sonrisa y una leve inclinación de testa, al mismo tiempo que se los señalaba, con gesto patriarcal, a los *padres*.

Comenzó el acto, con un monótono e interminable rezo; seguidamente, uno de los *padres* refirió unos cuantos chistecitos clownescos, y por último, el otro *padre*, dió principio desde el púlpito, a sus formidables trenos y anatemas, destinados a encoger el corazón de las beatas y a que las monedas se trasladasen desde el bolsillo de sus oyentes, a las bandejitas, con este fin colocadas por diferentes sitios del templo sin mercaderes.

En su perorata, además de describir de un modo atrocemente realista las penas y tormentos del purgatorio e infierno, que sus antecesores tan diestramente inventaron, dedicóse a combatir duramente la ley del divorcio y todas las demás leyes de la República, convirtiendo aqué- llo, con gran regocijo del

auditorio, en un demoleedor mitin, haciendo caso omiso del estado de excepción en que vivimos—que para los *padres* no rige por lo visto—; y por último, como número de fuerza, de gran eficacia electoral, se *metió* con los ricos, tiranos y egoístas, que tiran el dinero en superfluidades y pagan jornales de hambre a sus operarios, o no pagan ninguno, consintiendo que millares y millares de criaturas mueran de inanición, en tanto ellos tiran el dinero en bacanales y orgías... Pero estos crímenes tendrán un merecido y terrible castigo, allá, en la otra vida... —«¡Allí me las den todas!»—decían para su capote los ricos—. Repitió una y otra vez ese pasaje de la fábula evangélica, del ojo de la aguja y del camello, etc... Y los pobres tendrán el premio después de su muerte, allá en el cielo, porque: «Bienaventurados los que lloran porque ellos serán consolados»... Bienaventurados los que han hambre y sed de justicia, porque ellos serán hartos... «Bienaventurados los tristes... Bienaventurados los pobres y malditos los ricos...»

«El Tomates», decía en voz baja a sus compañeros: «Vaya unos palus que l'atiza a los señoris... Anda, escuchal bien lo que palra, que me pon a los ricachonis de vuelta y media... Estu es lo que se puei oil y no los selmonis de los socialistas... Se vei, mu claritu, que esti parias es de los nuestrus... Tene-mus qu'ajuntalmus una buena partía y jadelí la rosca...»

Para terminar, organizaron una procesión por el interior de la parroquia, con la cruz sacrosanta al frente. Entregaron velas encendidas a los obreros para que actuasen de comparsa, a lo que éstos accedieron complacidos, por el gran honor que les

hacían; y era de ver, lo magníficamente, lo gallardamente, que «El Tomates» llevaba la vela, tanto, que sus mismos compañeros proclamaban luego, que parecía que en toda su vida no había hecho otra cosa que eso: tener la vela.

Ya fuera de la parroquia, caminaba «El Tomates» seguido de sus compañeros por mitad de la calle, cabizbajo y pensativo, preocupado hondamente con el homenaje que proyectaba a los *padres*, por lo mucho que defendían a los pobres de la avidez de los ricos; y en esto oyó una voz tonante, que no era otra que la de su señor y amo don Paciano, que le gritaba:

—Apártate, so zopenco, que pasen los *padres*...

«El Tomates» dió un salto despavorido y oyó todavía, tras una sonora carcajada del *padre*:

—Vaya susto que se ha llevado el infeliz...; parecía que lo quemaban...

Uno de los acompañantes de «El Tomates» le insinuó quedamente:

—¿No decías qu'era de los nuestrus?... Fijati, fijati, con quién va, en'amol y compañía... Tus palabras sean rastrillás, gatu... ¡Ellus y ellus, bien s'entiendin!...

Conforme a la consigna recibida, se dirigieron a casa de su santo patrono a cobrar los nueve realitos del jornal, para llevarlos a casa y que la mujer tuviese con que comprar el pan y el aceite para los sopas. Notaron en la casa gran animación y algazara; les recibió la criada con gesto agrio y los colocó en un rincón apartado, junto a las cuadras, al mismo tiempo que les decía:

—Ahora bien'estáis ahí... Está el'amu mu atareau con los páires misionerus y no os puei atendel... Aluegu que se vayan, con tou el acompañamiento, será otra cosa...

Y allí se quedaron taciturnos y cabizbajos, tiritando y hambrientos, fumando colillas de charrascas, cuyo humo impregnaba el ambiente de algo den-

so y mareante; escuchando el alegre chocar de copas y vasos con un tintineo alegre y confortable; todo sazonado con palabras calurosas, carjadas y aplausos frenéticos, que les daba la sensación de hallarse en la antesala del Paraíso... De aquel Paraíso que tan magistralmente les describió el *padre* en la función, y al cual irían ellos, los pobres, cuando *estirasen la pata*.

Cuando ya cesó todo ruido, volvieron a oír la voz crugiente de la criada, diciéndoles:

—Vamus, venil ya...; qu' os llama el'amu pa pagarus...

En su despacho, estaba radiante don Paciano, fumándose un magnífico puro.

Con ademán indiscutible, de verdadero señor feudal, les señaló unos montoncitos de monedas:

—Ahí tenéis la cuenta... os desquito un real a cada uno de la helada de esta mañana...

—Peru don Pacianu...—aventuró uno—, si no perdimus total na'e tiempo...

—El que no esté conforme, con no volver, estamos en paz...

Los explotados, bajaron la testa, cogieron lentamente sus monedas y salieron a la calle arrastrando sus ferrados zapatonos, balbuceando medrosamente sus protestas enviadas.

JUAN SIN TIERRA

¡Labradores! ¡Ganaderos!
Moled los piensos para
vuestros ganados, en el
Molino de

Jacinto Herrero

Taller Mecánico

VENTA DE HARINAS

Carretera de Medellín

(Junto a la Estación Férrea)

¡Suscríbese a UNIÓN Y TRABAJO

PERIÓDICO SEMANAL

DESDE MI MESA DE PERIODISTA

La sesión del Ayuntamiento

Presidiendo el señor Silva, y con asistencia de los señores Bohigas, Quirós, Serafín y Sebastián Marín, Broncano, Castor Moreno, Martínez, Pérez, Blanco, Gil, Mariño, Nieto, Muriel, R. Ramírez y Mariño, celebra sesión nuestro Ayuntamiento.

Son aprobadas las cuentas de obras de la semana, que importan 10.571'90 pesetas; las de jornales con cargo a la décima por 3.112'50; por pavimentación de la delantera del Hospital 350'10; por construcción en la Peña Redonda 86'94; otras por varios conceptos 5.465'41; y por obras destajadas 6.135 pesetas.

Se lee una resolución de la presidencia del Consejo de Ministros en reclamación interpuesta por Valentín Cebrián y Pedro Rodríguez, por separación de los cargos que desempeñaron. La resolución confirma la separación de los cargos.

Son aprobados varios dictámenes de las comisiones de Ornato, Régimen Interior y de Propios. Entre lo dictaminado y aprobado en la de Régimen, figura el nuevo Reglamento del cuerpo de Guardias Municipales.

Se concede perpetuidad de nichos a Diego Trujillo. Una instancia de Josefa Cisneros, sobre uso de una cochiguera en las corraladas del Matadero, pasa a la Comisión.

También pasa a la Comisión un ruego que formuló el gestor que fué, señor Madrigal, sobre tránsito en la calle de Caleros.

Se designa al gestor señor Blanco, para que tome parte en la subasta que

ha de celebrarse para la adjudicación de las obras de construcción del grupo escolar en el «Madruelo».

Por el concejal-delegado es presentado un Reglamento de régimen interior de la Banda Municipal, que pasa a la Comisión para su estudio.

Queremos advertir, por ahora, que un Reglamento con el mismo fin que éste, fué presentado anteriormente a lo que fué Ayuntamiento de Cáceres.

Igualmente pasa a la Comisión una proposición del concejal-delegado del Matadero.

Se crea la delegación de obras Municipales, y para éste cargo se designa al gestor señor Blanco.

Se acuerda, a propuesta del señor Ramírez, se establezcan unas carteleras en la Plaza Mayor, para fijar en ellas toda clase de anuncios, evitando que constantemente se vean las fachadas de la población sucias. Además, se designó para vigilar el cumplimiento de este acuerdo, una comisión.

El señor Manzano, que a juzgar por lo que dice en la mayoría de las sesiones y siempre que se le presenta ocasión de ello, guarda un deplorable recuerdo del auténtico Ayuntamiento de Cáceres, arremete contra la minoría socialista municipal por, según él, haberlo propuesto entonces y acordarlo así; pero no se hizo, y esto le hace sospechar que, como tantas otras cosas, duermen el sueño de los justos en el cesto de los papeles que tenía aquel Ayuntamiento.

En la sesión anterior, el Ayuntamiento tomó el acuerdo de autorizar a la Banda Municipal para que asistiera a las procesiones de la semana ésta, que algunos llaman santa. Pero este acuerdo no se ha cumplido, no por los músicos—que al fin, un poco más o menos de música...—sino por el Ayuntamiento, al menos por el jefe de la

Relojes económicos

Gran taller de composturas
Gafas y lentes de todas clases

Relojería de Alvarez

Moret, 14 — Cáceres

Banda, nos referimos al concejal-delegado de la música, pues el Ayuntamiento tomó el acuerdo autorizando a la Banda para cobrar lo que tuviese estipulado en su Reglamento. Pero se da el caso de que este Reglamento está en estudio y claro, la tarifa debía improvisarse—¡tratándose de música!— y se improvisó.

—¿...?

—No. Los músicos no la han improvisado, ni estipulado honorarios algunos. Desde luego que estaban en un perfectísimo derecho, pero éste no ha sido respetado por quien debe tener noción exacta y clara de su deber, precisamente por estar por cima ocupando un cargo más elevado de los músicos.

—¿...?

—Sí, cobrarán. Pero puede figurarse qué. En el primer concierto percibe la Banda 100 pesetas, en el segundo 75, en el tercero otras 75 y en el cuarto 50.

Cuatro actuaciones por 300 pesetas, a repartir entre todos los de la Banda.

Estos precios han sido impuestos por el concejal-delegado en una comunicación que el día 16 de los corrientes se entregó a su destino, en la que se dice, entre otras cosas: «dada la premura del tiempo y la circunstancia de no existir Reglamento», etc.

De manera que en toda la santa semana ganará cada músico unas 7 u 8 pesetas. ¡Ya es ganar!

F.

JOSÉ LÓPEZ CUELLO

Ebanista-Carpintero

TALLER:

CALLE CORNUDILLA

CÁCERES

En los pueblos se conmemora la proclamación de la República

Aldea del Cano.—Organizado por la «Alianza Obrera y Republicana de Izquierda», se celebró un grandioso mitin en el que hicieron uso de la palabra nuestro compañero Luis Romero por los socialistas, y Don Indalecio Valiente por unión republicana. Presidió el acto, Antonio Bazaga.

Romero hizo un estudio de la política provincial, nacional e internacional, combatiendo duramente a las derechas y al fascismo. Dedicó un recuerdo emocionado a los heroicos mineros asturianos y terminó exhortando a los obreros a que fortalezcan la organización.

El Sr. Valiente examinó el concepto de libertad y el de igualdad con acertadas definiciones. Combatió a los falsos republicanos que han entregado la República al clericalismo, que con tal de conquistar el poder, no tienen inconveniente en abrazar la bandera de la República, a la que odian a muerte. Exaltó las figuras de Galán y García Hernández e hizo un llamamiento a la unión para expulsar de la República a los fariseos.

Después del acto, se celebró una manifestación que recorrió las calles del pueblo, en la que se cantaron los himnos proletarios. No ocurrió ningún incidente.

Farmacia y Droguería

DE

Luciano Escribano Lozano

Productos y preparaciones farmacéuticas especializadas.—Droguería farmacéutica, química e industrial

Plaza Mayor, 40

Gabriel y Galán, 2

Teléfono 245 - CÁCERES

Cáceres.—Imprenta Moderna

JAVIER FOTÓGRAFO
TRABAJOS MODERNOS

Venta de artículos para fotógrafos y aficionados

Artículos Kodak

Trabajos para aficionados

Pablo Iglesias, 12 Cáceres